

2020年、国内の臓器移植件数が大幅に減った。

日本臓器移植ネットワークによると、国内の臓器移植件数は19年の480件から20年は318件に大幅減。新型コロナウイルスの感染拡大で、救急医療の現場が逼迫したことなどが影響したとみられる。臓器移植を担う医師は危機感をあらわにし、移植待機患者の支援団体からは、「命をつなぐ臓器移植が後回しにならないよう切実な声が上がる」。

●臓器移植大幅減

国

●大阪で起きたこと

今春以降の「第4波」の感染拡大が深刻だった大阪で象徴的な出来事があった。

大阪大病院(大阪府吹田市)が府の要請を受け、5月10日に集中治療室(UCI)の全30病床をコロナ専用に変更したのだ。この病院は、臓器移植手術を実施する関西の拠点病院で、1999年に臓器移植法に基づく初の脳死心臓移植を行ななどした。移植を受けた患者は手術後にICUでの管理が必要なため、コロナ専用になったことで、臓器提供があつた場合でも手術を行えない状況になつた。

実際にこの間、臓器移植手術を受けた患者は手術後にICUで脳死心臓移植を行ななどした。移植を受けた患者は手術後にICUでの管理が必要なため、コロナ専用になったことで、臓器提供があつた場合でも手術を行えない状況になつた。

上野部長は「府の要請を受け、ICUがコロナ専用になりましたが、病院として苦渋の判断でした。コロナ以外の患者さんに申し訳ない思いがあります」と振り返る。ICUは、いわば生命の危機にある患者にとって最後のとりでだ。コロナ禍の終息が見えない中で、再び同様の対応を取ることはあり得るのか。「阪大病院は、コロナ以外の患者さんを受け入れる社会的な義務があると考えています。臓器移植は対応できる病院が限られ、手術前の管理もいるので転院も難しい状況があります」。そして、こう続けた。

「私の一存や病院の一存では決められませんが、コロナがないようにしたいです」。医療の現場を守る医師の本音だった。

大阪府の新型コロナウイルス対策本部会議で発言する吉村洋介知事(左端)=大阪市中央区で4月20日午後、木葉健二撮影

●面会禁止も影響

99年に前述の脳死心臓移植に関わった、吹田市の国立循環器病研究センターの福島教

偉・移植医療部長(65)は、「数値で示すデータはない」とした上で、移植医療が縮小している背景について「コロナの

感染拡大で救急医療が逼迫している実態がある」と指摘する。その一つに「脳死に至るまでの移植で救える命があつたのか、患者に移植適合者がいたのかどうかは分かりません」と説明する。

臓器提供には多くの適合条件があり、本来は提供者情報があれば適合の可否を検討するが、阪大病院で検討するところなく受け入れを断つている実情がある。

コロナの感染防止のため、病院での面会禁止が続いている影響も大きい。「電話で患者の家族に病状を説明したり、急変を連絡したりできても、対面して信頼を得ながらコミュニケーションを取ることが困難な状況です。肉親を亡くしてばかりの家族に臓器提供者も懸念が上がる。

他にも、臓器提供者のコロナ陰性を確認し、臓器提供施設から移植施設まで行き来する医療関係者らの感染防止対策も必要で、移植のハードルは高くなっている。福島部長は「前代未聞の医療崩壊が続いている」といます。コロナ禍が終らない限り、移植を含めて以降も難しい状況があります」と語った。

大阪府の新型コロナウイルス対策本部会議で発言する吉村洋介知事(左端)=大阪市中央区で4月20日午後、木葉健二撮影

●臓器移植大幅減

国

先見えぬ待機患者

日本臓器移植ネットワークによると、国内の臓器移植件数は1997年の480件から20年は318件に大幅減った。

一方で、臓器移植の希望登録者(待機者)数は増加傾向にあり、心臓移植を希望する人は19年の793人から20年の898人と大幅に増えた。

これらの数値の推移から見て、1年間、臓器移植が進まなかったことが分かる。背景には20年からのコロナ禍の影響が指摘され、今年も同様の状況が続いている。

●支援団体、懸念の声

臓器移植が減る状況に対し、医療現場だけでなく、移植患者を支援する団体からも懸念が上がる。

移植待機患者とその家族を支援する非営利団体「トリオ・ジャパン」(東京都)には、臓器移植を希望する本人や家族が常に相談に訪れている。

言山竜馬代表(41)は「コロナ禍が長期化し、臓器移植でしか命をつなぐ方法がない人のことはますます、先の見えないため、仕事を休んでいます。外に出できないのでストレスもある不安の声が大きくなっています」と訴える。団体は海外渡米した苦労から、海外渡航の支援とともに、国内移植への理解を広める活動もしている。

トリオは今年4~5月、コロナ禍の影響の他、臓器移植後的生活について、移植経験者や家族にアンケートを実施。106人に配布し、47人が回答を得た。コロナ禍に

ついて「移植医療が後回しになっている。今、待機している人はつらいだろうと心配しています。医療にとって厳しい時代が続

●理解薄れぬよう

コロナ禍の影響の他、臓器移植後的生活について、移植経験者や家族にアンケートを実施。106人に配布し、47人が回答を得た。コロナ禍に

ついて「移植医療が後回しになっている。今、待機している人はつらいだろうと心配しています。医療にとって厳しい時代が続

言山竜馬代表(41)は「コロナ禍が長期化し、臓器移植でしか命をつなぐ方法がない人のことはますます、先の見えないため、仕事を休んでいます。外に出できないのでストレスもある不安の声が大きくなっています」と訴える。団体は海外渡米した苦労から、海外渡航の支援とともに、国内移植への理解を広める活動もしている。

「と懸念している」との声がしつつも、「コロナ禍での暮らしに飲んでいたので『感染したら死ぬ』という意識で生活している」「コロナに感染しないでいる」などと話す。一方で、患者の移植前、日常生活を取り戻した移植後の姿

提供)

上補助人工心臓装置を付け、心臓移植を待つ青山環さんと、父親の青山環さん。母親の妻子さん(左)、大阪府吹田市の大阪大病院で2016年3月、生野由佳撮影(心臓移植から4年半が経過した青山環さんと父青山さん。病院から自宅に戻り、学校生活を楽しんでいる)2021年4月(トリオ・ジャパン)

日常生活を取り戻した移植後の姿

を公開している。【生野由佳】